

Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua

Unan-Managua

Facultad de Humanidades y Ciencias Jurídicas

Departamento de Filosofía



**UNIVERSIDAD
NACIONAL
AUTÓNOMA DE
NICARAGUA,
MANAGUA**

UNAN - MANAGUA

Artículo Científico:

Las causas de la Migración de los Habitantes del Departamento de Managua
Hacia Costa Rica, periodo 2018-2020

Autores:

Br. Sayda Saraí García López

Br. Javier Antonio López Silva

Tutor:

Msc. Denis Palma Blanco

Resumen

La migración hoy en día se presenta como un tema de relevancia que afecta a toda la región de Latino América, históricamente los factores por los cuales las personas deciden emigrar son diversos, y van desde desastres naturales, problemas de seguridad en sus ciudades, factores económicos, problemas sociales y políticos de los países. Etc. Respectivamente en Nicaragua desde la década de los 70s la migración nicaragüense se presentó con mayor intensidad debido a diversos escenarios que se han atravesado desde entonces, sin embargo, hasta fechas actuales como el periodo que comprende 2018-2020 es notorio la enorme cantidad de personas que emigraron a diversos destinos, particularmente los habitantes del departamento de Managua contribuyeron con un 26% a esta migración, según los datos del instituto nacional de estadística, donde su principal destino fue el vecino país de Costa Rica, fueron diversas las causas que condujeron a este proceso de movilidad en época reciente de la historia nicaragüense.

Palabras clave: migración, perfil del migrante, políticas migratorias

Abstract

Migration today is presented as a relevant issue that affects the entire Latin American region, historically the factors by which people decide to emigrate are diverse, and range from natural disasters, security problems in their cities, economic factors, social and political problems of the countries. Etc. respectively in Nicaragua, since the 1970s, Nicaraguan migration occurred with greater intensity due to various scenarios that have been experienced since then, however, until current dates such as the period that includes 2018-2020, the enormous number of people who emigrated to various destinations, particularly the inhabitants of the department of Managua contributed 26% to this migration, according to data from the national statistics institute, where their main destination was the neighboring country of Costa Rica, there were various causes that led to this Mobility process in recent times of Nicaraguan history.

Keywords: migration, the profile of migrants, migration policy

Introducción

El presente artículo presenta el tema migratorio en Nicaragua como un estudio a nivel científico donde se analizó las diversas causas que incidieron en los habitantes del departamento de Managua para emprender su viaje migratorio a Costa Rica, se ha tomado como base la monografía “Factores que Inciden en las Dinámicas Migratorias de los Habitantes del Departamento de Managua, Hacia Costa Rica en el Periodo 2018-2020.”

La migración se presenta como un tema de interés nacional y regional que puede afectar tanto al país receptor como al expulsor, así mismo puede traer consigo ciertas ventajas para el país destino.

La migración es el desplazamiento de personas de un país a otro para ejercer su residencia. Sobre el tiempo de estadía no existe un acuerdo, aunque algunas entidades como el Banco Mundial fijan como fecha mínima de residencia un año. Cuando las personas migran, llevan consigo sus conocimientos, costumbres, ideologías; por eso no se puede reducir la migración a un hecho de competencia salarial entre trabajadores nacionales e inmigrantes y de flujos monetarios simplemente, sino que en ella concurren muchos factores a tener en cuenta para su estudio. (Gomez, 2010)

En Nicaragua, al igual que en todos los países del mundo el fenómeno migratorio es complejo y difícil de abordar, ya sea desde la perspectiva de la salida, llegada, retorno o tránsito de migrantes. Si bien no es un fenómeno nuevo, las dinámicas migratorias de los últimos tres años se presentaron con mayor intensidad

Para cumplir con el objetivo de este trabajo científico se analizó el perfil del migrante antes y después de su llegada al país receptor, así mismo se hace mención sobre la opinión de sus familiares respecto a la migración y se aborda desde un enfoque desde varias teorías que están presente en el periodo que comprende dicho estudio.

Metodología

La presente investigación describe los resultados de una temática abordada desde un punto de vista científico, donde expone además la importancia del tema de las migraciones en Nicaragua, respectivamente se refiere a un periodo comprendido, 2018-2020. La UNESCO señala que la finalidad de un artículo científico es comunicar los resultados de investigaciones, ideas y debates de una manera clara, concisa y fidedigna. (UNESCO, 1983)

Según los propósitos de la investigación ésta es de tipo descriptiva, en este tipo de investigación según Sampieri, buscan especificar las propiedades, características y los perfiles de personas, grupos, comunidades o cualquier otro fenómeno que sea sometido a análisis. Es decir, únicamente pretenden medir o recoger información de manera independiente o conjunta sobre las variables a las que se refieren. Esto es su objetivo no es como se relacionan estas. (Sampieri, 2003)

Según el nivel, ésta investigación es de tipo descriptiva y de corte transversal ya que se pretende describir el estado real de los migrantes al momento de ser parte de dicho fenómeno así mismo se busca analizar los diferentes factores o variables que inciden en el ámbito sociopolítico y económico.

Por otra parte, es de campo, ya que se pretende extraer datos e información directamente de la realidad a través del uso de técnicas de recolección, Pereira (2004) identifica este tipo de investigación como aquella que se apoya en información proveniente de entrevistas, encuestas y observaciones. Por ello, se pretende realizar entrevistas y encuestas tanto a migrantes como a personas que tengan familiares que haya decidido migrar a Costa Rica, dentro del periodo establecido y que residan en Managua.

De acuerdo a la referencia temporal, ésta es de tipo transversal, debido a que los datos se recopilarán en un periodo de tiempo determinado 2018-2020, puede definirse como aquella que "mide una vez la variable, sin pretender evaluar la evolución de estas unidades. Su propósito es describir variables y analizar su

incidencia en un momento dado, pueden abarcar varios grupos o subgrupos de personas, objetos o indicadores.

Los diseños de investigación transversal recolectan datos en un solo momento, en un tiempo único. Su propósito es describir variables y analizar su incidencia e interrelación en un momento dado. Es como tomar una fotografía de algo que sucede. (Sampieri, 2003)

La población muestra que se utilizó para recopilar información y realizar el debido análisis de la temática abordada, fueron personas migrantes del departamento de Managua esto debido a la importancia que tiene dicho departamento por ser el más poblado y por ser la capital de la República de Nicaragua, así mismo la otra población muestra fueron personas familiares de migrantes que residen en Managua esto debido a que los familiares están estrechamente relacionados a los migrantes y conocen la realidad que pasan sus familiares e igualmente conocen los motivos por los cuales ellos decidieron emigrar.

La recolección de datos consiste en recopilar la información por medio de diferentes procedimientos, se dispondrá de instrumentos tanto Cualitativos como cuantitativos, de manera que estos se complementen, por ello se realizó primeramente la revisión documental, utilizando libros, artículos científicos, tesis, en cuanto al marco legal se utilizó la constitución política de Nicaragua y Costa Rica, así como también el derecho migratorio internacional, la declaración de Nueva York para los refugiados y los migrantes y el pacto mundial sobre las migraciones. Hurtado (2006) define esta técnica como aquella empleada en la investigación documental con el propósito de examinar elementos introductorios y de referencia para determinar la existencia de datos importantes.

Todo esto se realizó mediante el método de entrevistas semiestructuradas. La entrevista es una técnica cualitativa que permite recoger una gran cantidad de información de una manera más cercana y profunda. Se trata de una conversación con un alto grado de institucionalización, debido a que su fin determina el curso de la interacción en términos de un objetivo externamente fijado. (Galindo, 1998)

Aspectos generales de la migración

La migración tiene dos componentes: la salida o emigración y la entrada o inmigración, puede ocurrir dentro de las fronteras nacionales o fuera de ellas, y, además, puede darse de manera voluntaria o forzada.

Existen tres dimensiones en las que pueden manifestarse los problemas sociales vinculados a la migración, en primer lugar están los gobiernos y los estados, los cuales tienen que hacer frente a los flujos migratorios a través de seguridad y vigilancia encargarse de este proceso respetando los tratados internacionales de los que son partícipes, en segundo lugar los problemas en las sociedades receptoras de inmigrantes impactan de manera negativa con el desarrollo de conductas criminales y también porque aumenta la competitividad laboral, y por último una dimensión de problemas vinculados al migrante, ya que durante su travesía son vistos como personas altamente vulnerables, ante cualquier estructura social o económica, seres no gratos de confianza. (García, 2011)

La migración será la posibilidad de mantenerse aparentemente estable, con la idea de que el nuevo país le permitirá encontrarse con aquellas cosas que le faltan en su país de origen. De esta forma, sus temores serán negados, no tomará conciencia plena de su situación, muchas veces cuando los migrantes se establecen en el país destino se encuentra con diversos obstáculos, lo que le impedirá establecer una estabilidad económica, puede que hasta se encuentre con la misma situación de su país de origen.

En Nicaragua, al igual que en todos los países del mundo el fenómeno migratorio es complejo y difícil de abordar, ya sea desde la perspectiva de la salida, llegada, retorno o tránsito de migrantes. Si bien no es un fenómeno nuevo, las dinámicas migratorias de los últimos tres años se presentaron con mayor intensidad.

Del 2018 al 2020 según la Agencia de la ONU para los refugiados, se calculó que más de 108.000 nicaragüenses salieron del país en este periodo, con una media de 4.000 personas dejando el país cada mes (ACNUR, 2021), estos datos representan prácticamente una migración masiva, algo que desde fines de la

guerra civil en los años ochenta, los nicaragüenses no emigran por razones de violencia o inseguridad, ya que Nicaragua clasifico como el país más seguro de la región centroamericana en el informe del Foro Económico Mundial. (FEM, 2019), ya que Nicaragua actualmente es catalogada como uno de los países más seguros de Centroamérica incluso más que Costa Rica.

Esta migración puede constituir actualmente el movimiento de población masivamente más importante dentro de la región, al igual que las caravanas de migrantes del istmo Centro Americano con destinos hacia los Estados Unidos, con repercusiones reciprocas entre país expulsor y receptor, por ejemplo, en los aspecto político y social hubo alteración en ambos países.

Ambos países se enfrentan a fenómenos distintos; en Nicaragua los emigrantes en su mayoría son padres de familia que dejan a sus hijos a cargo de otros familiares, los cuales ciertas veces dejan los estudios y buscan refugio en las calles por falta de una figura de autoridad y en algunos casos empiezan a delinquir, lo que se vuelve una problemática para el Estado. La mayor parte de la migración de nicaragüenses se ha dado por razones sociopolíticas y económicas, a partir del 2018 Nicaragua se vio en vuelta en una problemática política por parte de una parte de la población en contra del GRUN (Gobierno de Reconciliación y Unidad Nacional), por otro lado, las razones de migración por el ámbito económico siempre han existido debido a la búsqueda de mejores oportunidades laborales.

Históricamente Costa Rica se ha presentado como el mejor destino para los migrantes nicaragüenses, esto debido a varios factores que influyen en la vida de los migrantes, como lo es la inserción laboral ya que la mano de obra nicaragüense siempre es requerida por el país.

Perfil del migrante nicaragüense

Los criterios que se tomaron en cuenta para analizar el perfil del migrante según la encuesta realizada son, edad, sexo, municipio de origen, estado civil, profesión, grado de escolaridad y profesión que ejerció en Nicaragua.

Estos resultados demuestran que las personas jóvenes son las que más contribuyeron a los flujos migratorios entre los años 2018 al 2020. Por lo general la población joven, respectivamente de los datos obtenidos en la encuesta, el 82% que migro está en la edad de actividad productiva, se convierte entonces en el obrero óptimo para solventar la mano de obra para los trabajos que requieren diversos sectores.

En Nicaragua los migrantes se desempeñaron en diversas áreas laborales entre las que destacan, los trabajadores independientes con 24% de la muestra correspondiente a 61 personas, los estudiantes representan el 23% con 59 personas, el 16% de su universo que son 41 personas se definía como profesional independiente, el 14% se identificaba como ama (o) de casa con un valor de 37 personas, el 13% se desempeñó como operarios en diversas empresas con un total de 32 personas, y en menores porcentajes con 5% de 12 y 14 personas trabajo como secretarias (os) y obreros.

En Nicaragua los migrantes se desempeñaron en diversas áreas laborales entre las que destacan, los trabajadores independientes con 24% de la muestra correspondiente a 61 personas, los estudiantes representan el 23% con 59 personas, el 16% de su universo que son 41 personas se definía como profesional independiente, el 14% se identificaba como ama (o) de casa con un valor de 37 personas, el 13% se desempeñó como operarios en diversas empresas con un total de 32 personas, y en menores porcentajes con 5% de 12 y 14 personas trabajo como secretarias (os) y obreros.

Según el instituto de Estudios Sociales en población de la Universidad Nacional de Costa Rica, la mayoría de los nicaragüenses en Costa Rica emigran en edades comprendidas entre los 20 y 40 años, (DCR., 2018) lo que significa que Nicaragua

sigue exportando gran parte de mano de obra que es de vital importancia ya que puede utilizar para su desarrollo, así mismo otros estudios denotan que la economía costarricense depende de la mano de obra nicaragüense, especialmente labores agrícolas y de construcción.

Causas de la migración

La migración puede estar influenciada por fenómenos sociales (políticos, económicos, culturales, educativos y religiosos, entre otros) y naturales; puede hacerse de manera voluntaria. Por otro lado, la familia, así como los vínculos que se establecen alrededor de ella son factores determinantes de las decisiones de emigrar, ya que la emigración es una estrategia en la obtención de ingresos para cubrir los gastos de la familia y poder garantizarles una mejor calidad de vida, bienestar y prosperidad.

Según las respuestas obtenidas en la encuesta, logramos obtener diferentes causas las cuales impulsaron a los ciudadanos de Managua hacia el territorio costarricense en el periodo 2018-2020.

Las respuestas fueron agrupadas de manera que mostraran los principales motivos que impulso a las personas a emigrar en el periodo 2018-2020, a modo de resumen; la mayoría lo asociaba a la búsqueda de empleo, ya que manifestaban que en Nicaragua difícilmente podrían encontrar trabajo, el salario mínimo era muy bajo comparado con el alto costo de la canasta básica, al mismo tiempo muchas de las personas afirmaban que los problemas económicos los limitaban para solventar los gastos que tenían que hacerse en el hogar, la mayor parte estaba sumido en el desempleo que también lo asociaban con la situación sociopolítica que aconteció en el 2018, así mismo una parte de la población también hacía referencia a esta misma situación solo que de manera más directa con autoridades institucionales como es la policía nacional, ya que las personas afirmaron estar involucrados directamente en los tranques y que pudieron ser

detenidos por actos vandálicos y otros cargos más por los cuales tenían que ser acusados.

Por otro lado, obtuvimos que la población joven y que esta con su bachillerato culminado la cual corresponde el 46%, son las que afirmaron emigrar por motivos de estudio, unos para continuar y otros para empezar, a su vez por motivos de trabajos para solventar sus gastos en el país receptor.

Prácticamente todos coincidieron que al estar en territorio costarricense les sería más fácil tener una mejor calidad de vida, estabilidad económica y lo principal es que la inserción laboral del nicaragüense es requerida en ese país.

El desempleo, la falta de oportunidades, la crisis sociopolítica que se presentó en Nicaragua, fueron factores de expulsión que presento Nicaragua en este periodo. Ya que los nicaragüenses no lograban tener una estabilidad económica en el país y por otra parte fue una vía de solución para quienes tuvieron problemas con la justicia, en donde Costa Rica se presentó como un factor de atracción que abrió las posibilidades de solicitar asilo político y dar estatus de refugiados, también fue un factor de atracción porque Costa Rica siempre está requiriendo mano de obra.

Ejemplificando con la teoría de push-pull para las personas que salieron por causas relacionadas al factor político social, históricamente Costa Rica es uno de los países que más ha brindado refugio y asilo a los nicaragüenses, fue uno de los países que firmo la convención sobre el estatuto de los refugiados de 1951 y su posterior protocolo de 1967.

Es por ello que es accesible cuando un migrante solicita refugio en ese país, en el caso de los nicaragüenses que salieron en el contexto 2018-2020 posiblemente consideraron sugestivo y conveniente el realizar estos trámites para establecerse como refugiados, representando así un factor de atracción, si de refugio estuvieron en su punto más alto en el periodo antes mencionado.

Consecuencias de la migración

Existen tres dimensiones en las que pueden manifestarse los problemas sociales vinculados a la migración, en primer lugar, están los gobiernos y los estados, los cuales tienen que hacer frente a los flujos migratorios a través de seguridad y vigilancia encargarse de este proceso respetando los tratados internacionales de los que son partícipes, en segundo lugar, los problemas en las sociedades receptoras de inmigrantes impactan de manera negativa con el desarrollo de conductas criminales y también porque aumenta la competitividad laboral, y por último una dimensión de problemas vinculados al migrante, ya que durante su travesía son vistos como personas altamente vulnerables, ante cualquier estructura social o económica, seres no gratos de confianza.

En la encuesta la mayoría de respuestas mostraban su preocupación cuando el migrante emprendía el viaje de manera ilegal o legal, el riesgo de que sean deportados por no cumplir con todos los requisitos, el hecho de que la trata de personas sea un tema que atemorice a las personas y que sus familiares puedan pasar por esta situación sin ellos darse cuenta, la explotación laboral etc.

Ahora bien, la desintegración familiar que muchas veces a causa de la distancia provoca que los matrimonios terminen, la poca comunicación que pueda existir entre el migrante y su familia, e incluso se puede dar violencia intrafamiliar. “Distanciamiento que, de una u otra forma, afecta psicoemocionalmente a los menores de edad y adultos mayores que quedan lejos de su familia, muchos matrimonios han sufrido la separación por causa de la distancia que implica emigrar... además la migración no sólo impacta en cuanto a la desintegración familiar sino también es causa de problemas de salud por las preocupaciones y daños emocionales que nos quedan si les pasa algo y no estamos cerca” Comentario extraído de la encuesta realizada a personas familiares de migrantes y ciudadanos en general. 56 Prácticamente los resultados obtenidos en esta encuesta con la última pregunta, coinciden con una consulta que se realizó en el año 2013 por Nicas Migrantes, donde las personas y familiares de personas migrantes, el 67% sufre estrés, el 58% sufren depresión, de dolor de cabeza el

39%, y un 5% sufren violencia intrafamiliar. En particular con la teoría de la vulnerabilidad social, se hace evidente en las respuestas obtenidas, la teoría hace referencia a múltiples problemáticas que traer consigo tanto para el migrante como para sus familiares, ambos se encuentran en situaciones distintas, pero de vulnerabilidad que afecta directamente en su vida personal.

Los migrantes pueden encontrarse en situaciones de vulnerabilidad como resultado de las situaciones que les obligan a abandonar su país de origen, las circunstancias en las que viajan o las condiciones a las que se enfrentan a su llegada, o debido a características personales como su edad, identidad de género, raza, discapacidad o estado de salud. (ONU, 2019) La ONU también reconoce la vulnerabilidad de los migrantes, sin embargo, también la familia se vuelve vulnerable en ciertos aspectos, como manifestaron los encuestados puede traer problemas psicológicos, desintegración familiar, la teoría también expone el desamparo institucional de los Estados a sus ciudadanos que están expuestos a los constantes cambios que vulnera su situación como individuos.

Conclusiones

Según los objetivos planteados en el presente trabajo monográfico y de acuerdo a los métodos utilizados para obtener información, se llegó a la siguiente conclusión: Primeramente, designamos el termino migración, como un fenómeno que a lo largo de los años ha sido un fenómeno político, social y económico. De acuerdo al marco legal plasmado en nuestra monografía todos los seres humanos poseemos derechos humanos y libertades fundamentales e ineludibles que son universalmente reconocidas mediante normas internacionales, así como las leyes representadas en las constituciones tanto de costa rica como la constitución de Nicaragua. Nicaragua históricamente ha estado marcada por diversos escenarios migratorios, la cual ha sido provocada por diversos factores, partiendo desde las décadas de los 70 con la dictadura somocista, en los 80 la guerra con la contrarrevolución y en los 90 con políticas liberales que perjudicaron la calidad de vida de los nicaragüenses.

Se concluye que en el periodo 2018-2020 a pesar de ser muy corto, estuvo marcado por diversos escenarios que desencadenaron factores que influyeron en los habitantes de Managua para que estos decidieran migrar, entre los factores que destacan son: El factor político-social que se presentó debido a las crisis políticas sociales a partir del 2018, en el cual los involucrados que se vieron envueltos en el ámbito político tenían que enfrentarse a la justicia por diferentes cargos entre ellos el vandalismo. por lo tanto, vieron una vía de solución el emigrar a Costa Rica en se les otorgó respuestas positivas a las solicitudes de acilo político las que incrementaron a partir de este año, es por eso que las autoridades correspondientes fueron accesibles ante estos.

El segundo factor fue el económico, el cual como hemos mencionado ha sido el principal factor que ha prevalecido en la historia de los nicaragüenses y como último tenemos el factor laboral, el cual en las encuestas las personas afirmaban que en costa rica hay más oportunidades laborales y con mejores remuneraciones a la mano de obra. 58 Es por eso que Costa Rica se presenta ante los nicaragüenses como un país que tiene estabilidad económica y política, el cual

representa un factor de atracción para los ciudadanos que están en busca de mejorar su calidad de vida, quienes a la primera oportunidad de salir del país lo hacen.

Por otro lado, los habitantes del departamento de Managua que fueron encuestados expresaron, la coincidencia existente en cuanto a los motivos de la migración ya sea de sus familiares o conocidos, a su vez observamos que la migración representa una situación en dos posiciones la primera como ventaja ya que las remesas que reciben de sus familiares les ayuda a solventar sus necesidades y también aporta a la economía del país expulsor debido a que la población migrante normalmente es el sustento de muchas familiar nicaragüenses.

Así mismo, abordando las conclusiones que obtuvimos de las encuestas realizadas se logró identificar desventajas en el núcleo familiar de los migrantes, para las familias, ya que existe desintegración familiar, por ende, una desestabilidad emocional. "Mi mamá ha trabajado mucho para que salgamos adelante, ella sola nos ha sacado adelante, mi papá manda dinero, pero yo hubiera preferido no tener un juguete o una ropa. Mejor que él estuviera". (Nidia, 2015) Es de gran importancia recalcar el impacto existente en los niños que crecen sin sus padres por motivos de migración, llegan a sufrir impactos emocionales, que en consecuencias afectan sus comportamientos y su desarrollo.

Para finalizar, la migración es un fenómeno que los habitantes de Managua-Nicaragua emprendieron en el periodo del 2018-2020 por motivos políticos que surgieron en el primer año, el factor económico que siempre ha prevalecido en la historia tanto de Nicaragua como del mundo. Cabe recalcar que la migración lleva consigo un sin números de ventajas tanto para las familias, como para la economía del país, así mismo el crecimiento económico de la persona que decide emprender, sin dejar atrás el impacto emocional que también deja en los familiares principalmente en los hijos que les toca crecer sin madre o padre por motivos de migración, es por eso que es importante hacer notar las ventajas y desventajas de estos flujos migratorios.

Bibliografía

Galindo, L. (1998). *Técnicas de investigación en sociedad, cultura y comunicación*. Mexico.

Gomez, J. A. (2010). La Migración Internacional: Teorías y Enfoques, Una Mirada Actual. *Semestre económico*, 81-99.

Sampieri, R. H. (2003). *Metodología de la Investigación*, Roberto Hernandez Sampieri, Carlos Herandes Collado, Pilar Baptista Lucio.

UNESCO. (1983). *Guía Para Redactar Artículos Científicos Destinados a la Publicación*. Programa General de Información y UNISIST, Paris.